

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

PRECIO MENSUAL DE LA SUSCRICION.

Madrid 8 rs. Provin. 10. Estranj. y Ultr. 24

Las suscripciones y anuncios se admiten en la administracion, calle del Rubio, num. 23.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.

Entregando su importe en Madrid ó enviándole en metálico, libranza ó sello de correo á la administracion, calle del Rubio, num. 23, que no servirá la que no esté pagada.

AÑO XVI.—NUM. 1.764 DE LA MAÑANA.

MADRID LUNES 4 DE MAYO DE 1863.

OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NUM. 23.

PRIMERA EDICION.

La Gaceta no publicó ayer ningún real decreto.

Cumplidas las formalidades prescritas por la ley general de 3 de junio de 1855 y la particular de 18 de junio de 1856 para la concesion del ferro-carril de Mérida á Sevilla, y aprobados por real orden de 18 de febrero de 1863 los acuerdos de las diputaciones provinciales de Badajoz y Sevilla asignando un aumento de 60,000 reales por kilómetro á la subvencion señalada para esta linea por la citada ley de 18 de junio de 1856, S. M. la Reina se ha dignado disponer que se anuncie desde luego por el término de 40 dias la subasta de concesion del ferro-carril expresado, con sujecion á lo prescrito por real orden de 14 de julio de 1861, y al proyecto y pliego de condiciones particulares aprobados por reales órdenes de 9 de setiembre de 1862 y 12 de enero y 16 de febrero de 1863.

En virtud de lo dispuesto en la real orden de que mas arriba hacemos mencion, la direccion general de Obras públicas ha señalado el dia 11 de junio del corriente año, y la hora de la una de su tarde, para efectuar en el ministerio de Fomento (donde desde ayer se hallará de manifiesto el correspondiente proyecto) la subasta de concesion del ferro-carril de Mérida á Sevilla (ó sea de Mérida á empalmar en la estacion de Tocina con el de Córdoba á Sevilla) cuya longitud es de 188 kilómetros 706 metros.

Por real orden y sin perjuicio de la revision de obras de testo, han sido autorizados para las escuelas de primera enseñanza los libros siguientes:

Tratado de geografía, por doña Josefa Herreros de Tajada.

Ejercicios de lectura en verso, por don F. S. S.

El vergel católico, plegarias y meditaciones religiosas en prosa y verso.

Abecedario de la virtud, por D. J. de Dios de la Rada y Delgado.

Arte de escribir letra española, por don S. de M.

Arte de escribir letra inglesa, por don S. de M.

Cartilla por D. S. de M. (segunda edicion).

Se han celebrado en Ciudad-Real solemnes honras por el alma de D. Juan José Gay, alcalde que ha sido de aquella capital, persona muy apreciada y representativa que era de la empresa del ferro-carril de dicha ciudad á Badajoz.

Habíase pocos dias, segun escriben de Ciudad-Real, un individuo de la ronda municipal, despues de haber estado jugando en una taberna con un compañero suyo, sin que se sepa por qué, acometió á uno de los circunstantes y le atravesó el corazón de un navajazo, intentando hacer lo mismo con otro, pero gracias á su compañero que le detuvo el brazo, solo le causó un ligero rasguño. Al poco rato se hallaba ya en poder del juez de primera instancia, el cual, lo mismo que el promotor fiscal Sr. Urquiza y el escribano Panillada, han mostrado una actividad laudable en la formacion de esta causa.

Se espera en Roma al conde d'Aguila, tío del rey Francisco II. La joven reina Sofia es quien ha llevado á cabo la reconciliacion del tío y del sobrino.

Las cartas de Roma persisten en anunciar la próxima retirada del cardenal Antonelli del ministerio de Estado.

El padre Passaglia ha presentado, segun se dice, á la cámara de diputados de Turin, un proyecto de ley con objeto de que se obligue á los sacerdotes á prestar juramento al rey y á la Constitucion y para que se exija en adelante á los que deseen ordenarse un diploma de capacidad especial.

La Presse de Viena dice que las relaciones de Austria con las dos grandes potencias occidentales, son cada vez menos íntimas. Se asegura que Francia é Inglaterra han enviado notas á la corte de San Petersburgo con fecha 22 de abril diciendoles que consideran la amnistia insuficiente. De estos despachos no se ha dado parte al gobierno austriaco. Parece además que entre el gabinete de Viena y el de San Petersburgo reina mejor acuerdo.

Tomando las noticias del periódico italiano la STAMPA, hemos anunciado la llegada á Turin de una nota del gobierno inglés sobre la cuestion polaca. El mismo periódico ha desmentido despues la noticia.

Con la próxima apertura del ferro-carril de Madrid á Zaragoza y las que tendrán lugar en 1.º de julio, quedarán enlazadas con la capital de la monarquia las capitales de provincia de Toledo, Ciudad-Real, Albalade, Alicante, Valencia, Castellón, Guadalajara, Zaragoza, Lérida, Barcelona, Gerona, Pamplona, Bilbao, Victoria, Logroño, Burgos, Valladolid, Pa-

lencia y Avila. Con un cierto trayecto de carretera, Santander y San Sebastian, y dentro de algunos meses Leon y Tarragona. El estado de las obras en las lineas de Albalade á Murcia, de Andalucía y de Portugal promete que no han de transcurrir dos años sin que la red de nuestra Peninsula empalme con la del imperio francés y reino lusitano y conduzca al litoral de ambos mares.

El DIARIO ESPAÑOL va arrojando en su oposicion al gabinete Miralores, al que considera como un ministerio de transiciones.

Con el epigrafe de «Una mentira tradicional», está publicandose El DIARIO ESPAÑOL una serie de artículos, en el tercero de los cuales, que ayer inserta, se propone demostrar con hechos prácticos: «Que la «desgracia» del partido progresista es hija de sus propias obras; que si ha llegado siempre al poder por medio de la revolucion, consiste en que la revolucion es el medio de adquirir el poder que mejor cuadra á su carácter, á sus hábitos y tendencias; que ha sido el primero que en España ha formado congresos unánimes, ha disuelto Cortes en que tenia mayoría, que habian dado votos de confianza omnimodos á sus gobiernos y habian elevado á la regencia del reino á su jefe; y que por estas causas fué tan grande su desdoblido y tan justa la desconfianza de la nacion, que se explica perfectamente su alejamiento del poder por espacio de once años.»

El 28 de abril se habian recaudado en la diócesis de Leon 124,633 rs. como donativo para Su Santidad.

Segun un diario de Castellon, pronto debe otorgarse á la empresa que la ha solicitado, autorizacion para explotar los prados y marjales de Almenara, Chilches y La Llosa, reduciéndose de esta manera á cultivo mas de 36,000 hectáreas de tierra, ahora pantanosas é insalubres.

Para el 10 de abril se espera en Valencia al regimiento de Murcia, que, procedente de Ceuta, pasa á Barcelona.

Se espera en Reus con impaciencia la real orden autorizando la explotacion del ferro-carril de Montblanch á aquella ciudad, y la misma ansiedad que se advierte en el público se observa en los empleados de la compañía concesionaria que esperan en sus puntos, que el tren oficial inaugure el primer ejercicio de este ferro-carril.

Los progresistas puros dicen que sus amigos suscitarán en el Parlamento la cuestion de haberse suspendido anteayer la formacion de tropas en el Prado, con motivo de la funcion nacional del Dos de Mayo.

Una carta de Méjico fechada el 23 de marzo dice que los franceses se hallaban ya á tiro de cañon de Puebla; estaban tomando posiciones desde el dia 16, y habian ocupado sin oposicion los puntos conocidos por cerros de San Juan y de Amalcan, de los cuales el primero dista una legua escasa de Puebla, y el segundo algo mas. Las fuerzas francesas ocupaban además de dichos puntos, otros de menor importancia en las cercanías de Puebla, que casi puede decirse se hallaba rodeada de enemigos por todas partes. Empezábase á creer que Forey no queria atacar la plaza, sino que se proponia sitiaria y rendirla por falta de recursos, á fin de evitar la efusion de sangre y el gasto de proyectiles. Pero no faltaba quien temia que el caudillo francés se llevase un «solenne chasco»; porqué Gonzalez Ortega, que tiene á sus órdenes 25,000 hombres, no se entregará con facilidad; «es imposible, añade el corresponsal, manifestar miedo con tanta gente, mucho menos ante un enemigo, que siendo superior en número, y contando con toda clase de elementos, tema tantas precauciones para atacar una plaza defendida por un ejército débil y desorganizado. El general Gonzalez Ortega no contaba con viveres mas que para unos quince dias; pero podria procurárselos por los infinitos puntos que no ocupan las fuerzas francesas, por no contar con suficiente número de tropas para cortar las comunicaciones por todas partes.»

Comofort, que ocupaba Rio Prieto, á cuatro leguas de distancia de Puebla, tenia esperanzas de poder establecer un contra-sitio, con el objeto de impedir que el enemigo pueda proveerse de recursos.

Las comunicaciones entre Méjico y Puebla estaban completamente cortadas, desde que los franceses ocuparon el cerro de San Juan.

—Asegurábase que los generales Gonzalez, Ortega y Comofort se estaban poniendo de acuerdo con el objeto de atacar al mismo tiempo la columna francesa, que se hallaba en el cerro de San Juan, desalojarla y ocupar dicho punto con fuerzas mejicanas, y establecer de nuevo la comunicacion entre Méjico y Puebla.

—Los últimos partes telegráficos llegados á Méjico en la tarde del dia 22, procedentes del campamento mejicano, anunciaban que los franceses segrian avanzando hacia Puebla en todas direcciones, que segrian estrechando mas y mas el circulo

de operaciones de las tropas mejicanas y que se estaba esperando que atacasen dicha poblacion antes de tres dias.

Ya están espuestas al público en la academia las obras de dibujo que han hecho los opositores á la plaza de profesor de la escuela elemental de pintura y esculpion de esta corte, y hoy por la tarde se reúne el jurado para designar en terna el que debe ser agraciado con dicha plaza.

Parece, segun LA EPOCA, que la comision del Senado encargada de dar dictamen respecto al proyecto de desesecamiento de la pólvora, si bien está de acuerdo con el pensamiento, desea se lleve á efecto sin destruir la misma industria que se trata de favorecer, y por consiguiente sin que aquella medida pueda traer graves conflictos al país. Con este objeto, añade, ha debido pedirse entre otros datos, el expediente que ha servido de base á la presentacion del proyecto.

Dice la Presse de Paris: «Parece próxima la entrada otra vez del baron Ricasoli en los negocios, en calidad de presidente del Consejo de ministros y sin cartera. A pesar de algunos pasos desgraciados en la via que conduce á Roma, no por eso ha dejado de continuar, siendo el baron Ricasoli la personalidad mas notable desde la muerte del conde de Cavour; su vuelta al ministerio tendrá por resultado la recomposicion de la mayoría y la consolidacion del gabinete actual. Se dá además á la entrada del baron Ricasoli en los negocios una significacion marcada de resistencia á toda política exterior que intenta arrastrar á la Italia á una guerra indefinida y cuyo objeto no sea la realizacion de su unidad.»

Los periódicos ingleses publican un despacho de Viena del 28 último, segun el cual han empezado á enfriarse las relaciones entre Austria y las potencias occidentales. Parece que á consecuencia de la segunda nota dirigida por el gabinete de Viena al de San Petersburgo, el gobierno inglés remitió otra nota al ruso, sin dar comunicacion ninguna al austriaco. En los círculos oficiales de Viena se cree que las potencias occidentales están desconfiadas de hacer imposible para el austriaco el papel de mediadora.

La exportacion de vinos de Jerez y el Puerto, en el primer trimestre de este año, ha ascendido á las siguientes cantidades: Jerez, 8,932 botas, 22 y media arrobas; Puerto, 5,329 botas, 13 y media arrobas, ó sea 14,762 botas, 6 arrobas, que hacen 412,866 arrobas, y calculada cada bota á 400 ps. fs., puesta á bordo en la bahía de Cádiz para la exportacion, representa el total general un valor de reales vellón 29,324,400.

De la estadística minera de Inglaterra correspondiente á 1861, se deduce que por cada 1,000 obreros invertidos en las minas de carbon, perden anualmente 3,63, y por cada 100,000 toneladas de carbon estraido 1,09; admitiendo para 1861 el término medio de los accidentes ocurridos en el decenio de 1851 á 1860.

La produccion específica de carbon de piedra en las minas de Inglaterra, fué en 1860 de 26,604 toneladas por mina, y de 27,000 toneladas en 1861; se sabe sin embargo, que en la cuenca carbonífera de Newcastle, tomada aisladamente, la produccion por mina es de 35,000 toneladas. Se han arrancado en 1861, 46,13 toneladas de carbon por hectárea de terreno carbonífero, tomando para éste la extension mas admitida 1,813,000 hectáreas.

En la casa de socorro de la plazuela del Progreso fueron auxiliadas anteayer cinco personas, heridas levemente cuatro, tres de estas á consecuencia de riñas. Solo ocurrió un caso grave y fué el de una pobre mujer que fué acometida de un accidente nervioso en la calle de Atocha.

La cuestion del camino de hierro de los Aldudes va á volverse á tratar en el Congreso. En la reunion de las sesiones celebrada el viernes se autorizó una proposicion de ley, que hoy apoyará el señor Cañtero, autorizando al gobierno de S. M. para otorgar sin subvencion del Estado á la diputacion provincial de Navarra la concesion de un ferro-carril que, partiendo de la estacion de Pamplona, vaya á terminar en la frontera francesa, en las inmediaciones de Musquetaria.

La Discusion, comentando una orden de la autoridad que se le ha comunicado, relativa al reparto del número antes de obtener el escaqueter de la fiscalia, invoca el derecho que le concede la ley de imprenta, y dice que presentará los ejemplares á la hora que le convenga, y que si encuentra cerrada la oficina, ó no hubiere quien los reciba en el acto, los dejará á la puerta, haciéndose dar testimonio fehaciente de la hora en que lo verificare, y trascurridas que sean las dos horas que marca la ley, comenzará á publicar la reparticion.

D. Pedro Benito de Gaminate ha dirigido á El Pueblo una carta en la que se propone justificar su conducta en las re-

clamaciones y litigio entablados contra su padre D. Benito Aleje de Gaminate y en cuyo litigio ha recaído la sentencia que concuen ya nuestros lectores. «Pasado, dice en uno de los párrafos de la carta, el término para apelar de esta sentencia, es tiempo de que yo, despues de dar á la sociedad la satisfacion que le debia, dé tambien una pública prueba de mi gratitud hacia los tribunales españoles, cuya ilustracion y rectitud admiro, y á cuya justificacion debo el haber recordado el uso de mis derechos hollados.»

Todos los periódicos que han defendido al gabinete O'Donnell, niegan la reunion de directores de los mismos anunciada por otro diario y ya desmentida por LA CORRESPONDENCIA.

Insistese por algunos periódicos en que la aclaracion arrancada al Sr. Castro en la sesion del jueves, por la actitud del conde de San Luis, ha disgustado á la agrupacion política cuyas ideas representa en el Congreso la minoria ultramoderada.

Segun negando los demócratas que el movimiento de Loja fuese socialista, y sigue un corresponsal andaluz citándole, con referencia á la causa, declaraciones de los complicados, confesiones de los reos, los pueblos en que se proclamó el reparto de tierras, etc., etc. Pero ahora ha acontecido que un demócrata catalán, que se declara socialista, el Sr. Columbrí, asegura que la revolucion de Loja lo era.

Anteayer ocurrió delante del aparato fúnebre que dijimos se habia puesto á la entrada del cuartel de artillería, un hecho que revela por sí solo el entusiasmo que dejó para siempre en los pechos españoles la memoria del glorioso acontecimiento del DOS DE MAYO DE 1808. Una infeliz mujer, pobre de solemnidad, en el momento que se colocó una bandeja para la recaudacion, dejó en ella tres ochavos, único dinero que hasta entonces la habian dado de limosna, y que dijo que ofrecia con gusto para que Dios conceda el descanso eterno á las víctimas del DOS DE MAYO.

Dice un periódico que la primera funcion que de Blondin en Madrid será en el estanque del Retiro, y que ya se le ha concedido autorizacion al efecto.

Ayer y anteayer se ha dicho que la empresa de la plaza de toros habia pedido permiso para dar una corrida extraordinaria el jueves de la semana próxima.

Para conservar la salud á las gallinas y toda clase de aves de corral, es preciso ante todo mucha limpieza en los bebederos y de vez en cuando purgarlas con un poquito de flor de azufre y de azafrañ mezclado en la comida; limpiar tambien y mojar con vinagre los palos adonde se encaraman para dormir. En los puntos en donde duermen se deben hacer frecuentes fumigaciones con agua, sal, aguarrás, aceite de vitriolo y manganesa, esto si hay muchos de aquellos animales. Cuando se observe enfermo alguno de ellos, convendrá darle á beber inmediatamente agua con azafrañ, y un poco, muy poco de flor de azufre. Está experimentado que el azafrañ hace volver en sí á un ave cualquiera que se halle en estado morboso, á no ser que este proceda de la falta de alimento.

Escriben de Ciudad-Real que las últimas aguas han asegurado la cosecha en aquella provincia; que las viñas presentan un abundantísimo esquilmo y que hasta las patatas manifiestan una extraordinaria lozania que hace prever la abundancia de su importante fruto. Noticias análogas hemos recibido de otros varios puntos de la Mancha.

Los trigos que habian subido de precio en el mercado de Burgos, han vuelto á bajar, vendiéndose de 42 á 44 rs. fanega, despues de haber llegado á 47.

El ayuntamiento de Santander ha subastado ya las acciones de un empréstito para el que fué autorizado, habiendo accedido licitadores por mayor número de acciones que las que debian emitirse.

La lluvia ha caido con abundancia en Valencia y su término. Los campos de aquella provincia recobran la lozania, y se creia que la cosecha fuese buena.

El celoso gobernador civil de Valencia Sr. Aldecoa, que atiende con gran solicitud á la conservacion de todos los monumentos y antigüedades, ha acordado que se cerque con una tapia el antiguo circo Saguntino, situado en las inmediaciones de Murviedro.

Segun una correspondencia de Veracruz que menciona el CONSTITUCIONAL, el 16 de marzo llegaron las tropas francesas á la vista de Puebla; al dia siguiente el general Douay operó un movimiento en derredor de la ciudad para embestirla por el Norte, y el 18 ocupó el monte de San Juan, mas allá de Puebla, al propio tiempo que el general Bazaine completó el movimiento de embestida por el Sur. Todas estas operaciones se ejecutaron con gran precision á pesar de las dificul-

tades considerables del terreno, cortando así la linea de retirada al enemigo. Si Puebla no capitula se emprenderá el sitio en regla, y las tropas encerradas en la plaza, que forman la mayor parte del ejército mejicano, caerán entonces en poder de los franceses con todo su material. Carvajal se halla dentro de Puebla. Comenzado, que con algunas tropas habia tratado de inquietar la retaguardia del cuerpo de asedia por el lado de Méjico, habia sido derrotado por la caballeria de Africa el dia 22. Esta es la accion que el Morning dice costó á los mejicanos 200 muertos y 80 prisioneros, y á los franceses solo ocho heridos y dos muertos.

En Avilés (Oviedo), se quiso suicidar un joven que parece estaba maniaco; al efecto cargó una escopeta y se la apoyó bajo la barba. Al hacer el disparo le faltó el pistón, y no teniendo otro encendió una hoguera y puso dentro la parte del arma donde estaba la chimenea, logrando así que las llamas comunicasen á la pólvora. El tiro salió y la bala le atravesó la garganta, pero sin causarle la muerte, aunque sí una herida grave. El tribunal competente estaba instruyendo la sumaria.

Los periódicos ingleses dan noticias de Circasia que mencionan un hecho atrevido de aquellos montañeses. Parece que el gran duque Miguel visitó últimamente á Anapa, desde donde se dirigió al fuerte Able, en la frontera circasiana. Allí se dispuso á visitar el fuerte Chebiz. Sabedores de esta intencion los circasianos, formaron el proyecto de apoderarse de su persona. Un cuerpo de caballeria atacó la escuela del gran duque en su viaje, y despues de un combate desesperadísimo los rusos fueron puestos en derrota. El gran duque Miguel se escapó casi por milagro, y logró con grandes dificultades llegar al fuerte Chebiz. Los rusos no solo perdieron en la lucha muchos oficiales y soldados, sino gran cantidad de armas y municiones. A la fecha de las últimas noticias los circasianos se hallaban reunidos en gran número con animo decidido, á muy corta distancia del fuerte, donde estaba refugiado el gran duque Miguel.

Con el título de ER LÁTRICO se anuncia en Valencia un nuevo periódico satírico adornado con viñetas y caricaturas.

El gobernador civil de Valladolid ha publicado una circular dictando medidas acertadas para evitar la mendicidad en aquella provincia.

No son buenas las noticias que recibimos de Valencia sobre el estado de la cria de los gusanos. En muchos pueblos comienzan á perderse las cosechas; pero hasta ahora no es tan general, como en otros años, la enfermedad. Muchas andanas presentan todavía buen aspecto.

Mientras que el Morning-Post, órgano de lord Russell no disimula su alegría porque la insurreccion polaca teme incremento, el periódico tory Morning-Herald refiriéndose á la reivindicacion por los polacos de las provincias rusas del Oeste, dice que si los polacos sueñan con un porvenir imposible y quieren ejercer un poder usurpado sobre una parte del territorio ruso, se enagenarán las simpatías de Europa.

Todos los periódicos anglo-americanos á escepcion del Work, usan un lenguaje belicoso contra Inglaterra. El Herald pide que el Congreso se reúna en sesion extraordinaria para determinar lo que debe hacerse.

El ministro de Hacienda anglo-americano asegura en un informe que los gastos del gobierno hasta el mes de diciembre de 1863 pasarán de 30 millones de duros por mes y propone en su consecuencia nuevas contribuciones.

Las interpelaciones al gobierno prusiano sobre la cuestion polaca se suceden sin interrupcion en las cámaras de Berlín. Mr. Sybel ha pedido que el ministerio, conforme á sus obligaciones constitucionales, presente un proyecto de ley sobre los gastos extraordinarios que ocasiona la concentracion de tropas en la frontera polaca. La fraccion progresista de la cámara parece que no apoyará la mocion de Mr. Sybel, y prefiere diferir la cuestion hasta que tenga lugar la gran discusion sobre la política exterior seguida por Mr. Bismark á propósito de una interpelacion sobre la situacion del país.

De la correspondencia oficial entró lord Russell y el ministro anglo-americano en Londres, que ha sido presentada al Parlamento inglés, resulta que el último se queja de que el gobierno permita á sus marinos alistarse al servicio de los confederados. El conde Russell contesta que no puede impedirlo hasta que el gobierno de Washington licencie á los numerosos súbditos británicos que sirven en el ejército federal; en apoyo de que este hecho es cierto, cita un informe del cual resulta que la emigracion para Nueva-York ha tomado en estos últimos tiempos proporciones considerables, siendo la mayor parte de los emigrantes jóvenes fuertes y activos, que sin duda van destinados al ejército del Norte. M. Adams niega esta

consecuencia, creyendo que los numerosos ingleses que emigran a América son llamados por las grandes compañías del Oeste para sustituir a los trabajadores a quienes la guerra ha llamado a las armas. El ministro americano atribuye también la emigración a la miseria que reina en Irlanda. La discusión que esta correspondencia provocará en el Parlamento aclarará sin duda la cuestión de que se trata.

Ha sido nombrada para institutriz del príncipe imperial austríaco una señora húngara. Este es un paso dado en favor de la reconciliación de Hungría con el imperio.

El virey de Egipto en prueba de agradecimiento al saltar por la última visita que le ha hecho le ha ofrecido dos magníficas fragatas con caraca, cuya construcción está muy adelantada y que serán armadas de 38 cañones rayados conforme al último modelo.

El conde de Montebello general en jefe de las tropas francesas en Roma, que según dijimos iba a usar de licencia, acaba de llegar a París.

El CONTEMPORÁNEO ha tratado de indagar la verdadera causa de por qué no había tenido lugar la función del Dos de Mayo de la manera que se ha verificado siempre; y le han asegurado personas allegadas a los ministros que ni el gabinete ni ninguno de sus miembros había dispuesto la suspensión de una parte del programa oficial; que en la fiesta del Dos de Mayo, la dirección corresponde de derecho a la municipalidad de Madrid, y los ministros no hacen otra cosa que asociarse al sentimiento universal. Y mas adelante añade: «Al escribir estos renglones nos aseguran, como hemos dicho antes, que el ayuntamiento, representando al pueblo de Madrid, es el encargado de dirigir la ceremonia cívico-religiosa del Dos de Mayo, y que dispuso a última hora no asistir al responso, en vista del estado de la atmósfera, sin que por eso haya dejado de celebrarse la función religiosa en San Isidro.»

Han asegurado el CONTEMPORÁNEO que carece completamente de fundamento el rumor que se hizo circular anteaayer de que el general Concha, ministro de la Guerra, había sido condecorado por el emperador de los franceses con el cordón de la Legión de Honor.

En los jardines del Paraiso, tan animados en el año anterior, se han introducido este año grandes mejoras. Se han ensanchado algunos paseos, se ha construido un precioso y desahogado tiro de pistola, se han modificado y embellecido las plantaciones, se ha dado mayor comodidad al café restaurant, y al tocador de señoras, se ha colocado un bonito cosmorama y en fin se han adoptado varias reformas aconsejadas por la experiencia del primer año y por el buen deseo de la empresa. Además, para dar mayor brillantez a las funciones, se trata de aumentar el personal de las orquestas y coros ya muy numerosos en la temporada anterior, y los conocidos pitonéticos Minguet y Sabater se proponen presentar nuevos aparatos y combinaciones en los fuegos artificiales. Creemos que cuantas mejoras adopte la empresa serán agradecidas y recompensadas con el favor del público, ávido de esta clase de recreos en las abrasadoras noches del estío.

Anteaayer no tuvo lugar la función cívica que se celebra anualmente el DOS DE MAYO, no por causa alguna política ni por influencia del ministro de la Guerra, ó por la costumbre invariable, como afirman algunos periódicos, sino por causa del mal tiempo, por disposición de la autoridad civil y con asentimiento de la mas popular y constitucional como es el ayuntamiento de Madrid y con arreglo al precedente establecido en una época en que dominaban las ideas y los principios mas avanzados en política. Desde las 8 de la mañana de anteaayer y por acuerdo previo de las autoridades superiores militar y civil se encontraban en los cuarteles dispuestas las tropas que debían figurar en la cívica ceremonia. A las nueve de la mañana el capitán general de Madrid pasó al ayuntamiento para asistir a la función religiosa que se verificó en San Isidro y para saber definitivamente si atendiendo al estado de la atmósfera se verificaría la función cívica, a fin de dar orden a los cuerpos de la guarnición para salir de los cuarteles y tenderse por la carrera que debía llevar la procesion patriótica. El alcalde-corregidor consultó a los concejales y estos autorizaron al señor duque de Sexto para decidir lo que creyese mas oportuno. Se consultaron entonces antecedentes y se halló que el año de 1833 rigiendo los destinos del país el partido progresista se suspendió también por causa del mal tiempo la procesion cívica, a pesar de haberse acercado a capital la para figurar en la formacion y hallarse detenidos en los paradores de las afueras los milicianos nacionales de toda la provincia. Con este tan expreso antecedente el corregidor dispuso con asentimiento de todos los concejales presentes, que solo se iría procesionalmente a la función religiosa preparada en San Isidro el Real, lo que así se hizo y no sin que en el tránsito desde las casas capitulares a San Isidro lloviera lo bastante para justificar la resolución tomada sin que de ella tuviera conocimiento alguno el gobierno.

Hoy se ha dicho que los progresistas puros piensan interpelar al gobierno en el Congreso por no haberse verificado ayer la procesion cívica del Dos de Mayo. Se nos figura que despues de que se ha-

gan públicas las verdaderas causas de no haberse verificado la procesion y que indicamos en otro lugar, no habrá debate sobre este asunto.

Ayer mañana recibimos de uno de nuestros corresponsales en Cádiz el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO con las primeras noticias que se han recibido por el correo de las Antillas:

Cádiz 3. Ha llegado el vapor-correo «Santo Domingo» con diez y seis días y medio de navegacion y 271 pasajeros.

Las noticias de la Habana llegan al 15 del pasado, y no ocurría novedad. Hasta aquella fecha no se había recibido ninguna noticia importante de Méjico.

Es falsa la noticia de haber sido preso en la Habana el comodoro Wilkes.

Las NOVEDADES de ayer ha sido denunciado.

La Gran Bretaña ha aprobado las condiciones puestas por el príncipe de Dinamarca para que el príncipe Guillermo acepte la corona de Grecia. Inglaterra espera que las potencias protectoras imitarán su conducta en la conferencia que tendrá lugar en Londres el 25 de mayo.

Creemos que agradarán a nuestros lectores por su importancia las siguientes líneas que se nos dirigen de París:

«En los círculos industriales, en que se ocupa con especialidad de todo lo concerniente al desarrollo de los trabajos públicos, los hombres mas autorizados en la construcción de los caminos de hierro han sido sorprendidos por la descripción y plano de un sistema de aparato que, aplicado a las locomotoras, les hará adquirir un poder suficiente para recorrer con la misma facilidad pendientes de 0,05, 0,06 y 0,075 por metro, como si los rails estuviesen horizontales. La pérdida de velocidad está en proporción de 4 a 3 para los trenes de gran velocidad, y de ninguna para los trenes de mercancías. Los ingenieros que han examinado los planos de este nuevo sistema han sabido apreciar en su valor esta invención, que no es mas que la ingeniosa aplicación de una teoría, cuya práctica se ha confirmado industrialmente con gran éxito en Inglaterra. El marqués de Verdier, ingeniero, conocido en Francia por sus escritos de economía industrial, está gestionando en Londres y París a fin de obtener el privilegio de invención, que garantizando su derecho de propiedad, le permita entregar a la industria este útil sistema, que ha de producir una revolución en la economía de los caminos de hierro, y de la cual España, más que otros países, está llamada a recoger los frutos.»

Segun ya hemos dicho el tribunal de oposiciones a la cátedra de principios generales de literatura ha dado el primer lugar al Sr. Canalejas por ocho votos contra uno que obtuvo su contrincante el señor Fernandez y Gonzalez.

La enmienda que pensó presentar al proyecto de autorización el senador señor Tejada, y que parece que ya no será sostenida por este, dice así:

«Para el caso de que los presupuestos presentados últimamente en el Congreso por el gobierno no estuviesen discutidos y aprobados en 30 de junio próximo, se autoriza al gobierno de S. M. para que desde 1.º de julio del corriente año recarde ó invierta todas las contribuciones con arreglo a dichos presupuestos, mientras estos se discutian y aprueben en la próxima legislatura.»

LAS NOVEDADES dice que vuelven a correr rumores de crisis y que se citan para suceder en este ministerio los nombres de ciertos personajes que se han distinguido por sus compromisos con el gobierno francés. Nosotros que hemos hecho alarde constantemente y que nos envanece de haber ostentado mas de una vez nuestro, si se quiere, exagerado patriotismo, nosotros tenemos la seguridad de que no hay en España un solo hombre político que tenga contraidos compromisos con el gobierno francés; que no es imaginable que una reina tan española como doña Isabel II llame a sus consejos a hombres de cuyo patriotismo no esté satisfecha y que cualesquiera que hayan sido las opiniones que este ó aquel hombre político hayan manifestado respecto a una cuestión internacional determinada, todos, absolutamente todos son y serán siempre españoles y defensores de la independencia y de la dignidad de España. Este sentido, solo diremos respecto a los rumores de crisis de que habla el periódico progresista, que hasta el momento presente nada hay que pueda hacer sospechar un cambio ni una modificación del gabinete.

En el mercado de granos de ayer se ha vendido el trigo de 48 0/0 a 53 rs. fanega, quedando por vender sobre 990. La cebada, de 30 a 33 rs. fanega, y la algarroba a 44.

LAS NOVEDADES dice que es general creencia que despues de cerradas las Cortes se intentará dar una representación en el ministerio a la miseria moderada y a la fracción disidente.—Estamos en el caso de poder negar resueltamente la verdad de semejante rumor. El ministerio, segun nuestras noticias, podrá caer ó dimitir el día en que le falte la confianza de la corona ó de las Cortes, pero tenemos la certeza de que no piensa proponer a su majestad modificación alguna.

EL DIARIO ESPAÑOL dice que no tardará en anunciarse el día del regreso de la reina madre. No diremos que no, porque no le están cerradas las puertas de la patria, como declaró varias veces el ministerio O'Donnell, pero sí que todavía el go-

bierno no tiene noticia alguna de este viaje.

Ayer tarde recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS de la AGENCIA HAYAS:

Londres 1.º Lord Russell ha dado la orden de que la correspondencia que conducía al «Peterhof» sea devuelta sin abrirla. El «Peterhof» será juzgado.

Doialmiski, cuñado del príncipe Czartorski, se ha unido a los insurrectos polacos.

París 1.º Despatches de origen ruso dan cuenta de grandes triunfos alcanzados por las tropas del gobierno sobre los insurrectos en el palatinado de Kalisch.

El capitán general de la armada, señor Armero, espera únicamente a que terminen en el Senado los debates sobre autorización para marchar a Andalucía, cuyo benigno clima exige el delicado estado de su salud.

En la sesión que celebró el viernes la academia real de medicina, el reputado doctor Landi, que acaba de llegar de las islas Canarias, leyó un discurso sobre los orígenes de la epidemia de fiebre amarilla que ha afligido a aquella provincia. Examinando una por una todas las teorías con que se ha tratado de explicar el origen de esa pestilencia en Tenerife, y analizándolas minuciosamente con gran copia de datos y sagacidad de raciocinios, demuestra que no ha sido impertada ni de América ni de Africa: que no la trajo la fragata «Nívaria» de la Habana, ni el general Gándara de Fernando Poo, ni los paquetes ingleses de Sierra Leona; y justificando plenamente al gobierno civil de Canarias de los cargos que por su conducta en este asunto se le hicieron.

El Dr. Calvo Martin usó de la palabra, ponderando la importancia de la cuestión que el nuevo académico corresponsal suscitaba; la novedad de sus conclusiones, que contradicen todo lo que hasta ahora se tenia por averiguado, y la necesidad de abrir sobre tan delicado asunto una amplia discusión, que pueda fijar al gobierno en el mantenimiento ó reforma de nuestras leyes sanitarias. Así lo acordó la academia, pasando el discurso a informe de la comisión de higiene pública. Esta discusión incidental hizo que no pudiera terminar su importante discurso sobre la pasión y la locura el académico señor Santucho.

A última hora recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO que taasmite LA AGENCIA HAYAS:

Viena 2. Ha llegado la contestacion del gobierno ruso a la nota de este gabinete sobre la cuestión polaca. El Czar confía en que las potencias le permitirán hallar los medios de pacificar a Polonia bajo la base de los tratados vigentes. Asegúrase que una vez restablecida la tranquilidad, desarrollará las instituciones y dadas, y manifiesta que la actitud de las potencias contribuirá a terminar los disturbios y a acelerar la realización de las buenas intenciones del emperador.

Ha regresado a esta corte despues de recorrer las naciones mas adelantadas en las ciencias telegráficas, a cuyo objeto fué comisionado en diciembre último el director de seccion del cuerpo de telegrafos D. Francisco Mera.

Dicen de Figueras que el 26 de abril quedaba ya en estado de defensa la causa criminal instruida en aquel juzgado sobre el doble asesinato cometido el 23 del mismo mes por un joven zapatero de 21 años de edad, en las personas de sus respectivas esposas y suegral, segun saben ya nuestros lectores. El ministerio público pide contra el infeliz parricida la pena de muerte. Este sigue en el hospital donde se le creyó cadáver a consecuencia del tósigo que tomó intentando suicidarse.

La compañía del telégrafo eléctrico del Reino-Unido acaba de adoptar el telégrafo impresor del profesor Hughes, celebrando un contrato con su inventor que reserva a la compañía el derecho esclusivo de este aparato en Inglaterra. Se ha colocado en uno de los hilos de la compañía, entre Birmingham y Londres, destinado esclusivamente a la trasmision de los despachos privados. Se dice haber obtenido una velocidad media de 40 telegramas por hora, y se espera una velocidad aun mayor empleando mujeres en la manipulacion. La compañía se ha propuesto destinarle únicamente a la comunicacion de las ciudades mas importantes, con una tasa reducida y uniforme de 3 rs. por despacho. Comprende ya la red a Londres, Birmingham, Chester, Liverpool, Manchester, Oxford, Runcorn, etc. Existen además muchas líneas en construcción subvencionadas por las poblaciones que atraviesan con objeto de constituir así una sociedad de consumidores obligados.

LA IBERIA inserta ayer un extenso comunicado del Sr. D. Victoriano de Ameller, fechado el 20 de abril, y en el que se lamenta de las vejaciones sufridas con motivo de las causas que se le formaron durante la anterior administración, y que hoy penden del fallo del Supremo Tribunal de Guerra y Marina.

Tomando la noticia de un periódico de Bilbao, dijimos que el simpático y aplaudido diestro Antonio Carmona (el Gordido) no había sido contratado por la empresa de la plaza de toros de aquella villa por haberse negado a banderillar. Hoy, mejor informados, podemos asegurar que este torero no hizo otra cosa que lo que debía: este es, escribirse como espada, sin que pudiera constar en la escritura la

condición de poner banderillas, por ser fama de menor importancia, pero estando dispuesto a ponerlas y a hacer cuanto puede y sabe al apuesto espada, desecho de complacer al público, como lo viene haciendo en Madrid. Esta se nos dice que es la verdad de lo ocurrido, ignorando lo que despues acordó la empresa para no contratarlo.

Durante la semana que finalizó ayer se han prestado por los médicos de guardia de la casa de socorro del segundo distrito, los auxilios siguientes: por heridas de quimeras y atropellos, 14; por accidentes varios 6, siendo tres de estos graves. En la consulta pública se ha socorrido a 34 pobres de las parroquias de San Ildefonso, San José y Chamberí, siendo en su mayoría niños de tierna edad.

Dice el DIARIO de Villanueva y Geltrú: «Tenemos la satisfacción de participar a nuestros lectores, que terminados los planos de la farola que deberá colocarse en nuestra rada y sobre el peñon de San Gervasio, se van a remitir cuanto antes al gobierno para la subasta de las obras, habiendonos manifestado persona que ha tenido ocasion de ver dichos planos, que además de las excelentes condiciones que reúne para el objeto a que se destina dicha farola, reúne otras de belleza exterior y de accesorios, por decirlo así, que la constituirán a la vez un objeto de notable utilidad y ornato para nuestra rada aquí tan desatendida rada.»

El ayuntamiento de Zaragoza costeó el 22 unos funerales por el eterno descanso de la heroína Manuela Sencho, que tanto se distinguió cuando el sitio de aquella ciudad en la guerra de la Independencia. El templo estuvo muy concurrido, asistiendo y presidiendo el acto la autoridad municipal.

El MORNING-HERALD dice que Mr. Walker, agente confidencial de M. Chase, ha llegado a Inglaterra, procedente de Washington con plenos poderes para negociar un empréstito de cuatro mil ochocientos millones de reales para el gobierno federal. Parece que este empréstito habría de tener un interés de 7 por 100, pagado por semestres en Londres, y que para estimular a los capitalistas y garantizar los capitales, se hipotecarían las plantaciones de algodón y otras propiedades confiscadas a los confederados. No habiendo tenido éxito en Londres las proposiciones de Mr. Walker, se ha trasladado a Manchester, donde espera alcanzar favorables resultados.

De París escriben que el 30 al medio día entregó nuestro embajador a monsieur Drouyn de Lhuys 500,000 francos, último plazo de la indemnizacion pactada en 15 de febrero de 1862 que arregló como se sabe las antiguas cuentas de la campaña de 1823. Con este motivo se ha levantado un acta que acredita estar saldadas estas cuentas firmándose dos ejemplares por Mr. Drouyn de Lhuys a nombre de Francia y por el Sr. Isturiz en el de España.

La diputacion helénica debe, segun se dice, pedir al rey de Dinamarca que el plazo de un año fijado por él para que el príncipe Guillermo tome posesion del trono griego se reduzca a menos tiempo.

Ayer mañana han curado en la casa de socorro de la calle de Fuencarral a una pobre ciega que a consecuencia de una caída se rompió un dedo de la mano izquierda.

Durante la función que dió ayer tarde en el teatro del Circo la academia «La Infantil», se repartieron varias poesías alusivas a la festividad del Dos de Mayo.

En el teatro del Circo tendrá lugar en uno de los primeros días de la próxima semana la presentación del acróbata «Haslam», niño de 10 años que ha llamado la atención en cuantas partes ha dado a conocer su habilidad ejecutando la arriesgada suerte de «El vuelo de los trapecios», que tanta fama dió al célebre Leonard.

Los artistas que formaban parte de la compañía lírica italiana del incendiado teatro del Circo barcelonés han sido contratados para dar una serie de funciones en el Teatro Principal, alternando con los de la compañía dramática que actúa en este último coliseo. Como la mayor parte de los profesores de la orquesta del Circo han perdido sus instrumentos entre las ruinas de dicho teatro, y como algunos de ellos no se encuentran con suficientes medios pecuniarios para proporcionarse otros nuevos, algunas personas filantrópicas han manifestado se organizase una función a beneficio de los ciudadanos pobres, cuyo producto haría mas llevadero el percance que acaban de sufrir en el siniestro. Se ha dicho que el valor de los instrumentos que desaparecieron con el incendio ascendía a unos 20,000 rs. vn.

—La Sra. Lagrange háse contratado para dar en Valencia ocho funciones mas.

Segun las últimas noticias recibidas de la América meridional, el presidente del Perú, D. Miguel San Roman, se halla gravemente enfermo, y siendo su enfermedad de tal naturaleza que no promete próxima restablecimiento, se ha mandado llamar con urgencia al primer vicepresidente general Pezet, que actualmente reside en Europa a fin de que tome posesion del mando supremo de aquella república.

Anteaayer ha vuelto a esta corte, viniendo de Aranjuez, S. A. R. el duque de Brabant, acompañado de S. A. el infante duque de Montpensier, con objeto de visitar el magnífico templo del Escorial y sus de-

pendencias, para cuyo punto salieron sin detencion; siendo muy agradable a S. A. esta visita, en la que examinó minuciosamente todas las bellezas artísticas que contiene aquel suntuoso monasterio, del que regresaron SS. AA. anoche mismo al Palacio de Madrid.

Ayer también han estado en el Museo de pintura y escultura, donde tanta riqueza artística se halla reunida, y de cuya visita han vuelto complacidos. Tenemos noticia de que SS. AA. permanecerán dos ó tres días en esta corte, para visitar los museos y establecimientos mas notables, regresando despues a reunirse con la demás familia real en Aranjuez.

LA ESPAÑA dice que este año no se han hecho las salvas de artillería que desde la víspera del Dos de Mayo han recordado siempre al pueblo de Madrid el cruento sacrificio de sus mas nobles hijos, y LA ESPAÑA ha sido mal informada. Las salvas de ordenanza se hicieron, y solo faltaron naturalmente las descargas de fusilería que debieron hacer despues del responso, las tropas que acompañan a la procesion.

La escuadra francesa de evoluciones, al mando del almirante Rigault de Genouilly, ha abandonado a Tolon. Visitará las costas de Argelia y los principales puertos de España.

Dicen de Cracovia que el obispo de Samogitia ha sido preso.

—Las noticias comunicadas por el telegrafo a la prensa extranjera, dan cuenta de combates ganados por los rusos ó por los polacos, segun que los despachos proceden de Varsovia ó de Cracovia.

Se asegura que el ministro de Estado anglo-americano Mr. Seward es favorable a la restitucion del «Peterhof.»

Ya se ha publicado por completo el primer tomo de la interesante novela que con el título de El Monje Gris ha escrito el general D. Narciso Atmeller, y con la cual ha demostrado que puede contribuir con gran ventaja para la literatura nacional el aumento del escogido catálogo de las buenas novelas contemporáneas. Aconsejamos al público que no deje de ojear siquiera esta producción que tiene todo el sabor histórico de la época a que se refiere.

SEGUNDA EDICION.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Turin 2. Los diputados discuten el proyecto de ley presentado por el P. Pasaglia, que habla sobre el juramento que se ha de imponer a los sacerdotes.

El ministro de la Justicia le combate en nombre de la libertad.

El P. Pasaglia le retira.

Viena 2. Rusia ha contestado. El tono de la nota es muy moderado y no hay motivo de inquietud.

Roma 2. El viaje del Papa durará del 5 al 12. Su Santidad evitará el encuentro de tropas italianas en la frontera, colocadas para saludarle con salvas de artillería.

En Atenas el presidente del Consejo y otros ministros quieren hacer dimision.

El gobierno toma precauciones con los que conspiran para oponerse al nuevo rey.

Varsovia 2. Combate cerca de Varsovia; 400 insurgentes muertos y 85 prisioneros; armas, municiones y caballos, todo cayó en poder de los rusos.

Londres 2. El presidente del Sur, en su manifiesto, exhorta a la continuacion de la guerra y a la union de los ciudadanos, esperando un pronto triunfo para la causa de la independencia.

Ayer, sin duda en vista de las circunstancias que impidieron que se verificase la procesion cívica del «Dos de Mayo», algunas personas que pertenecen segun parece al círculo progresista pidieron permiso al gobernador civil para honrar la memoria de los héroes de la independencia española en 1808. Concedida esta licencia con las condiciones de que aquella demostracion no había de salir de ciertos límites, unas cuantas personas que tomaron a su cargo la ceremonia adornaron el monumento del «Des de Mayo» con coronas, flores, cintas, palmas y versos alusivos. Con este motivo concurrió naturalmente gran número de personas a aquel punto durante todo el día de ayer. Por la noche se iluminó el monumento con faroles y blandones, y una gran lámpara formada de globos de papel. La música del Hospicio durante las primeras horas de la noche tocó varias piezas, entre las que figuró, como era de esperar, el popular himno de Riego.

Come en todas partes hay quien abusa y se propone desvirtuar las mas sencillas demostraciones, hubo algunos mal intencionados que, valiéndose de la confusion, fijaron pasquines mas ó menos indecorosos, pero que indicaban la baja esfera de los autores, sus cortos alcances y la ninguna importancia que debía dárseles. Así fué que nadie hizo caso de ellos. La festividad terminó a eso de las diez y media, hora en que se retiró la música y toda la gente.

LA DISCUSION y LA IBERIA extrañan que se les haya dirigido, así como a los demás periódicos, un oficio en que se recuerda la obligacion de no comenzar a repartir sino despues de haber trascurrido dos he-

JA LOS... a contar desde que se entregan en la fiscalía de imprenta los ejemplares firmados, fundándose en que no incurran nunca en semejante falta.

Si se hubiera fijado en el oficio, que reproducen, hubieran podido ver que en él se habla tan solo de los que no cumplen con la prescripción legal; y por lo tanto, que si no han faltado, no deben darse por aludidos.

Y esto con tanta más razón, cuanto que según nuestras noticias, no son, en efecto, nuestros colegas los que dejan de cumplir la ley; otros son los que no la respetan, y han dado lugar á esa circular del señor gobernador civil de la provincia. Los interesados sabrán de quién se trata.

Por lo demás no debe doler tanto á LA DISCUSION que la fiscalía de imprenta tenga establecidas ciertas horas de despacho, y que estas sean aquellas en que acostumbra á entregarse en ella la mayor parte de los periódicos.

Para estar abierta durante todas las del día y de la noche, sería necesario un aumento considerable de personal y el consiguiente recargo en el presupuesto; y por lo mismo, y en vista de que todos los periódicos se publican ó por la mañana ó por la tarde, se han fijado en ellas horas de despacho, que son, como queda dicho, aquellas en que acostumbra á ir la generalidad de los diarios, porque ha de atenderse á la comodidad del mayor número y no á la de un periódico en particular. Así viene sucediendo desde muy antiguo, sin que nunca se haya llevado tan á mal como hoy lo lleva nuestro colega.

Finalmente, en cuanto al derecho que oree que le asiste para no atenderse á esas horas de despacho y salir á luz en cualquiera, cumpliendo con dejar el número el mismo en la fiscalía, aun cuando esté cerrada, le recordaremos que la ley de imprenta dice que «no se procederá á la venta ó repartición de ninguna imprenta sin dos horas después de haber sido «ENTREGADOS en la fiscalía.»

El verbo «ENTREGAR» supone la intervención de dos personas, la que da y la que recibe, y con «DEJAR» el ejemplar, como nuestro colega dice, aun cuando no haya quien lo reciba, ya comprenderá que no se llena la prescripción de la ley.

Nuestro corresponsal especial de Cádiz nos dirige anoche el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO:

Cádiz 3. Esta tarde ha llegado á este puerto el rey D. Fernando de Portugal; aun cuando se le ha invitado á este que permaneciese en esta población, S. M. se ha escusado manifestando su deseo de continuar su viaje.

Mr. Schneider asegura haber encontrado un medio de reconocer el momento preciso en que la cuerda de sonda llega al fondo del mar. Su aparato es simple, y únicamente se reduce á poner en comunicación por una corriente eléctrica, la estremidad de la sonda con una especie de timbre en acción, es decir, produciendo un repiqueteo hasta que la cuerda toca el suelo, en cuyo instante, merced á un procedimiento ingenioso de construcción, la corriente se interrumpe y el sonido cesa. Si se quiere apreciar el tiempo exacto que tarda la cuerda en sumergirse un cierto número de brazas, se provee á la sonda de una rueda de alotas, por manera que á cada vuelta la corriente eléctrica se interrumpe y cese el sonido del timbre, cuyo silencio momentáneo advierte al operador la distancia recorrida.

Crece además el autor que se puede sustituir al timbre el telégrafo de Mr. Morse, con lo cual resultaría que en lugar de un sonido sensible al oído, se obtendría en el papel un trazo continuo y fácilmente visible, siendo por lo demás absolutamente iguales las condiciones de la experiencia. Aunque aun no ha practicado trabajos detenidos, piensa Mr. Schneider que la electricidad puede también emplearse con éxito brillante en las investigaciones de la temperatura en las profundidades del mar.

Esciben de San Petersburgo que á la contestación del príncipe Gortschakoff á las notas de las tres potencias sobre los asuntos de Polonia seguirá la publicación de una memoria del gobierno ruso sobre los asuntos de Polonia. Este documento, según se dice, dará á conocer el estado del país. Las concesiones que le han sido hechas y las causas á que según Rusia deben atribuirse las insurrecciones continuas. También se asegura que los polacos publicarán una contra memoria en la cual refutarán las alegaciones de sus adversarios y fijarán los hechos bajo su punto de vista. Estas publicaciones aclararán una cuestión que tanto interesa á Euzepa.

Una carta de Puerto-Plata (Santo Domingo) fecha 4 de abril dice que desde que llegó el general Santana á Santiago se nombró un consejo de guerra para juzgar á los presos comprometidos como revoltosos y promovedores de los últimos sucesos ocurridos. La comisión habia estado permanente actuando sus diligencias y habia concluido su cometido. De los juzgados, cuatro desgraciados han sido sentenciados á la última pena, y otros á castigos menos graves. La ciudad de Santiago estaba consternada. Las familias de los desgraciados abandonaban su hogar y buscaban un consuelo en casa del pariente ó del amigo. Para alivio de sus sufrimientos, confían solamente en la magnanimidad del capitán general D. Felipe Rivero, á cuya autoridad habian acudi-

do para alcanzar el perdón. El general Rivero habia devuelto el proceso de los sentenciados á pena capital, por haber notado en él muchas informalidades.

Esto era una esperanza para los afligidos.

Hemos tenido el gusto de leer la obra que con el título de ABCEDARIO DE LA VIRTUD, acaba de dar á la estampa el distinguido escritor D. Juan de Dios de la Rada y Delgado, obra escrita espresamente para los niños, y señalada como de texto para los establecimientos de instrucción. Las bellísimas máximas morales que encierra, presentadas con una sencillez admirable y revestidas con las galas de la poesía mas tierna, atraen la atención del lector de una manera imposible de esplicar.

El ABCEDARIO DE LA VIRTUD está elegantemente impreso y adornado con preciosas láminas, lo cual hace que sea muy á propósito para servir de premio en todos los establecimientos de instrucción primaria. Terminaremos estas frases dando al Sr. de la Rada y Delgado la mas cumplida enhorabuena por su nuevo é interesante trabajo.

Aunque por de pronto, se resienten los enfermos de una variación atmosférica tan violenta y rápida como la que ha habido, sin embargo, el estado de la salud pública ha de mejorar notablemente. En la actualidad continúan las afecciones catarrales y reumáticas, las calenturas gástricas y las intermitentes de todos tipos: últimamente se han observado bastantes casos de pleuresias, de neumonias y de hemorragias.

Un periódico médico refiere un caso de transfusión de la sangre hecha con buen resultado. En Liverpool se ha inyectado á un enfermo, que á consecuencia de repetidas hemorragias, habia llegado á caer en un estado de suma prostración, trece onzas de sangre. Con este auxilio pudo practicarse una operación que necesitaba y se mejoró en términos que á los tres meses estaba enteramente curado. Ocho dias después de la inyección se le infartaron la pierna y el muslo izquierdo y se temió una embolia; pero estos accidentes se disiparon en seguida.

Ocupándose un corresponsal de los grandes gastos que ha tenido que hacer la compañía del ferro-carril del Norte para vencer las inmensas dificultades que presenta el trazado en la seccion del Escorial al otro lado del Guadarrama, enumera las obras de grande importancia construidas, y cita, entre los túneles, los de la Paradilla, la Cañada y Navalgrande. El primero tiene de longitud 674 metros; el segundo, 943, y el último 1,000. Las construcciones ú obras de arte, como las llaman los ingenieros, son en gran número; las principales son: 1.º El viaducto

de Rio-Molinos, de piedra sillera, compuesto de siete arcos de á 13 metros de ojo, y de 41 metros de altura.—2.º El viaducto de Zarzalen, tambien de piedra, y que consta de tres arcos de á 13 metros de ojo y 30 de altura.—3.º El viaducto de Valdespina, semejante al anterior, y de 34 metros de alto.—4.º En fin, el viaducto de Lagartera, compuesto de tres entablados de hierro, cuya longitud total es de 114 metros. La altura de este viaducto es de 26 metros. En la extracción de los desmontes se ha luchado con muchas dificultades, á causa de la naturaleza misma de la roca que compone aquellos terrenos, habiendo sido preciso hacerlo por medio de barrenos. La pólvora gastada de dos años á esta parte ha sido, por término medio, de 30,000 kilogramos (sesenta mil libras) mensuales. Los medios de ejecución han sido proporcionados á las dificultades que ha habido que superar. El número de trabajadores empleados diariamente ha sido tambien, por término medio, de 14,000. La compañía se ha visto precisada á construir, no solo casas para los empleados, sino hasta cuarteles para alejar á los trabajadores y tenerlos mas cercos de las obras mas importantes. Hasta hospitales y enfermerias ha sido necesario establecer en muchos puntos, para asistir debidamente á los enfermos y heridos, y por consiguiente, se ha nombrado y sostenido á costa de la compañía todo el personal requerido para este servicio médico-quirúrgico.

DIARIO DE MADRID.

SANTO DEL DIA 4.—Santa Mónica, vídua. CULTOS.—Se gana la indulgencia plenaria de Cuarenta horas en la iglesia de Jesus Nazareno donde por la comunidad de religiosas de la Magdalena, se celebrará á Santa Mónica con misa solemne y sermón y por la tarde completas y reserva. Tambien se celebrará á la misma Santa en los conventos de religiosas de la Encarnación y de Santa Isabel.—Continúa la novena del Santísimo Sacramento en San Ginés, y predicará en la misa mayor D. José Ramirez Negro y en los ejercicios de la tarde D. Luis Rodriguez Peralta.—Sigue tambien la novena de Jesus del Perdón en San Juan de Dios, predicando por la mañana D. Ramon Valdivieso y por la tarde D. Basilio Sanchez Grande. Visitando la capilla del Santísimo Cristo de la salud, continúa á la anterior iglesia en cualquier lunes del año, se gana muchas indulgencias concedidas por la Santa Sede; y en este dia desde las ocho de la mañana hasta las doce se dirán tantas misas sea posible en sufragio del alma de la ilustrísima señora doña Maria del Pilar Dolz de Catalá.—Continúa la novena de la Virgen de los Desamparados en Monserrat y la de Nuestra Señora del Tránsito en San Cayetano.—En las igle-

sias de San Antonio del Prado, Carboneras y Caballero de Gracia por la tarde y en Santo Tomás, Italianos y San Isidro por la noche, se practicarán como en los dias anteriores los ejercicios de las Flores de Mayo.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de los Dolores en los Servitas Arrepentidas ó en San Luis.

ORDEN DE LA PLAZA.—Servicio para el dia 4.—Parada: Iberia.—Jefe de dia: Señor coronel comandante del 5.º artilleria montada D. Agustín Ruiz de Alcalá.—Visita de hospital: Coraceros del Principo.—Reconocimiento de provisiones: San Fernando.—El general gobernador interino, La Barchana.

ADELANTOS TERAPÉUTICOS.—Introducese diariamente en la terapéutica nuevos suplenes del aceite de hígado de bacalao, sin tener los mas de ellos importancia alguna. El jarabe de rábano lodado preparado en frío de M. Grimault es el único que reúne todas las ventajas medicinales; por este el doctor Guibout, médico de los hospitales de Paris, habla de él en estos términos: «El jarabe de rábano lodado tiene todas las ventajas del aceite de hígado de bacalao, sin poseer ninguno de sus inconvenientes: abre el apetito y da fuerza al organismo. Por la cantidad de todo que contiene ejerce la mas benéfica influencia en las funciones respiratorias; es en especial muy bueno en los principios de la tisis pulmonar, y su acción no es menos eficaz en las afecciones escrofulosas y raquíticas.»

ESPECTACULOS DE HOY.

PRINCIPE.—A las 8 1/2.—Me voy de Madrid.—Baile.—El galan de la biguerra. VARIADADES.—A las 8 1/2.—No lo quiero saber.—Mi secretario y yo.—Este cuarto no se alquila. NOVEDADES.—A las 8 1/2.—La apoteosis de Dautz y Velarde.—Baile.—Y el drama en tres actos y un prólogo Los franceses en España.—Baile.

ANUNCIOS

JARA Y RETAMA.—SE ARRIENDA por cuatro años, y á pagar á plazos, el aprovechamiento de dichas leñas, existentes en una dehesa, que distará una legua de una de las estaciones del ferrocarril del Norte. La subasta tendrá lugar el dia 10 del próximo mayo y hora de las doce de su mañana, en la calle de la Salud, núm. 9, cuarto segundo de la derecha, bajo el pliego de condiciones que estará de manifiesto y puede verse todos los dias de diez á doce de la mañana en casa de D. José Ami, agente de negocios del colegio de esta corte, calle de la Flor baja, números 4 y 6, cuarto segundo. (20, 30 y 7)

INDICE

Table with two columns: 'SEGUNDA PARTE' and 'PRIMERA PARTE'. Lists page numbers and corresponding text references.

feria una historia subida de color, quien pensaba en duda la virtud de una dama, algunos blasfemaban; otros comenzaban á gritar y á cantar. Las mujeres, solícitas, acariciaban á aquellos cuerpos, que no tardaron en embriagarse. Llegó un instante en que el desorden fué completo. Las redomas cruzaron por el aire, como complemento de una disputa. Los pies de algunos aumentaban el adorno de la mesa; D. Juan Manuel, subido en un sitial, hacia la apología de los goces mundanos, las mujeres tenían en su regazo á los que ya dormían, otras apuraban los halagos al lado del monarca. Una puerta se abrió, y la madre Eduvigis se presentó en el dintel con una copa en la mano. —Viva la madre Eduvigis, gritaron los que la vieron y podían gritar. La anciana, adelantándose hacia el monarca, le presentó la copa. —Señor, le dije, este licor es el mas sabroso de todos los del mundo. Me habeis honrado y deseo obsequiaros. Bebedlo á la salud de vuestros vasallos. El rey cogió maquinalmente la copa, la llevó á sus labios y la apuró. Al mismo tiempo apareció en los labios de la vieja una sonrisa sardónica, y aproximándose al oído del monarca, le dijo en voz baja: —¿Me habeis reconocido? El rey estaba casi ebrio. —¿Quién eres? le preguntó. —¿Os acordáis de la casa del duende? —Del duende... —Sí... en Toledo... Vos destruisteis el patrimonio de una honrada familia, rebasteis un hijo á su madre; por vuestra causa perdieron uno y otro el ser á quien debían el bien y la existencia... —¿Quién eres?... repitió el monarca tratando de levantarse sin poder... —Soy la venganza... antes de pocas horas habeis dejado de existir. Estas últimas palabras hirieron de muerte al rey. La vieja desapareció... —Cogedla... gritó D. Felipe... esa mujer me ha asesinado. Al oírle todos se reunieron en torno suyo. Al mismo tiempo sintió Felipe un agudo dolor... quiso moverse del sitial en que estaba, pero las fuerzas le faltaron. —Me han muerto... dijo... Con la emoción de tan inesperado suceso, sobresaltados y afligidos, olvidaron todo el sitio en que se hallaban.

Unos salieron en persecucion de la vieja, otros mandaron á buscar una litera: los que mas embriagados se encontraban, tendidos en el suelo, se unían con sus voces á los gritos unánimes de rabia y de venganza. El rey se puso lívido, sus facciones se contrañeron. Un escudero fué buscar á su médico, quien acudió en seguida. Al examinarle, —Ha sido envenenado! exclamó. —Esta declaración consternó á todos. —Es preciso que no se sepa nunca, dijo D. Juan Manuel. Este secreto debe morir con nosotros. Vos, doctor, podeis hacer creer que es una fiebre la que le ha arrebatado la vida. —No ha muerte aun, añadió el médico examinando su pulso; pero el veneno es muy activo. Por su orden fué conducido á palacio. Aquella noche de alegría se convirtió en una noche de luto. La vieja fué buscada por todas partes: nadie la pudo hallar. Nuestros lectores habrán adivinado que era Sara. Habia jurado vengarse del archiduque, y habia cumplido su palabra. Al dia siguiente se anunció que el monarca habia sido atacado de una fiebre pestilencial, y que su vida inspiraba serios temores. Esta noticia aumentó el dolor de la abandonada esposa. Corrió á la habitación del rey, y arrojándose al pie de su lecho, cubierto el rostro de lágrimas, besó con efusión las manos de aquel hombre á quien tanto adoraba. La enfermedad le destruía por momentos, y no tardó en morir, corroidas sus entrañas por el activo veneno que habia bebido en la copa de la orgía. Sus restos fueron depositados en Miraflores, en un monasterio de Cartujos cerca de Burgos. La situación de la reina se agravó, y entonces fué cuando verdaderamente se estravió su razon. Nada bastaba á consolarla; corría de un lado á otro llamando á grandes voces á su esposo, blasfemaba y oraba... á todos inspiraba lástima, y nada podia calmar la exacerbación, el delirio de sus sentidos. El dia de Todos Santos quiso que llevaran al monasterio de Miraflores, y después de oír la misa suplicó con las lágrimas en los ojos al prelado de Burgos que

SE CEDE UN GABINETE MUY BA... Espiritu Santo, 7, porteria, dan... razon.

INDUSTRIA Y COMERCIO.

VENTA ESCENCIONAL Y URGENTE... AGENCIA COMERCIAL DE ADUANA... CALLE DE CARRETAS, 37, PRINCIPAL.

SE CIERRA DEFINITIVAMENTE... el jueves 20 de este mes.

GENEROS PROCEDENTES DE SALDOS DE... SEQUESTROS DE LA ADUANA Y OTRAS CAUSAS.

En este tiempo indicado, a fin de con... cluir hasta la ultima pieza, los mas de los... generos se venderan casi a una MITAD DE... SU PRECIO VERDADERO.

Se dan desde hoy las telas de cuatro... cuartas, sin apresto, e hilo redondo, que... eran a 5 1/2 rs. vara, a 4; las de 7, 8 y 9... reales, a 5, 6 y 7 rs.; las estrafinas de 10, 12, 14, 16 y 20 rs. cada vara, 2, 3 y 4 mas... baratas que hasta ahora.

Id. para sabanas sin costura, su precio... de 12 a 36 rs., de 2 a 10 rs. mas baratas... por vara.

Mantelerias para 6 y 12 cubiertos, redu... cidos a 40, 30 y 60 rs. Idem servicios ad... mascados finos en dibujos de rosas, guir... naladas y personajes, a 80, 100, 125 y 150... reales. Idem estrafinos satinados de 6, 12, 18, 24 y 30 cubiertos, los mas ricos desde 5 a 25 duros.

Una gran cantidad de manteles y ser... villetas, sueltos y por varas, de 4, 6, 8, 12... hasta 24 cubiertos, desde 12 rs. el mantel... y 40 la docena de servilletas.

800 docenas de pañuelos de hilo puro e... hilo de batista, empezando desde 30 reales... la docena a 200 rs., rebajados de 5 a 25... reales por docena.

Tohallas de granito y adamsadas de... todos tamanos, desde 45 rs. la docena.

Una gran cantidad de manteles y ser... villetas para té, en blanco y colores, nue... vamente llegados, desde 25 a 60 rs. la... docena de servilletas, e igual precio los... manteles.

300 docenas de pecheras hechas a mano... desde 80 a 200 rs. docena.

Franelas y varios otros articulos, se... venden en proporcion.

El local de la venta está de manera que... las señoras puedan escoger con comodi... dad.

Todos los generos han pagado los de... rechos de entrada, de modo que en los... precios de venta no hay otros gastos.

AGENCIA COMERCIAL DE LA ADUANA... Calle de Carretas, núm. 37. Oto. principal.

SE ALQUILA UN GRAN LOCAL PARA... Salmacen de harinas u otro equivalent... to. Calle del duque de Alba, núm. 18.

PARA VALPARAISO... Saldrá de Málaga a fin de mayo la nue... va y velera corbeta «Heredia», al mando... del acreditado capitán D. Antonio Mar... quez. Los que deseen pasaje en dicho bu... que, se servirán avistarse con los señores... Orucia Zuazubiscar, de esta corte, calle... de la Montera, núm. 39.

REBAJA.—LAS CAJITAS DE MADE... Rta con lo necesario en objetos de es... critorio, que se vendían a 16 rs., ahora a 14; se regala un par de gemelos finos. Barnizadas las hay a 16 y 20 rs., y por 24... reales se dan con 100 sobres ingleses de... colores, que no transparentan nada de lo... escrito. Almacén de papel, Huertas, nú... mero 13, frente a la plazuela de Matute.

ADMINISTRACION GENERAL DE LA... A casa y Estados del Excmo. señor du... que de Osuna y del Infantado, calle de... Don Pedro, núm. 10.—La subasta sus... pendida el día 22 del corriente para la... venta por pujas a la llana, del monte ti... tulado de Malague, término de Guadala... jara, de cabida de 3,316 fanegas de tierra... con arbolado de encina, cheperas, dos... casas para guardas, pasto y labor, bajo... el tipo y condiciones que se hallan de ma... nifiesto en la expresada administracion... general, se verificará en dicha oficina el... día 4 del proximo mes de mayo y hora de... la una de su tarde.

Madrid 27 de abril de 1863.—El admi... nistrador general, JOAQUIN DE ROBLEDO.

MAQUINAS AMERICANAS PARA CO... ser, a precios de fabrica.—Las hay de... todos sistemas para todas las industrias... y para uso de las familias. Garantia, com... odidad para pago. Depósito, calle de Santa... Isabel, núm. 36, Madrid.

REVOLVERS.—SIN COMPETENCIA... Carretas, 16, 2.º y 27 principal, desde... 1.º de mayo.

MR. MAY, CAMISERO EN PARIS... boulevard de los Italianos, núm. 14.—... Desde hace mucho tiempo la casa May se... halla acreditada tanto por el corte elega... nte de las camisas, como por la buena... calidad de las telas.

La numerosa clientela española que... favorece esta casa encontrará en sus alma... cenes gran surtido de camisas de nuevo... modelo, calzoncillos y trajes de franela... lanera para señoras, pañuelos lisos y... bordados y corbatas de todas clases a... precios equitativos.

LA ACREDITADA RELOJERIA DE... Almela, que estaba en la plaza del... Humilladero, núm. 27, se ha trasladado a... la calle de Jardines, núm. 13, y ofrece al... público las mismas garantias.

ESTADO DE BENAVENTE... ADMINISTRACION DE MAYORGA... En la administracion general del exce... lentísimo señor duque de Osuna y del In... fantado, calle de Don Pedro, núm. 10 en... Madrid, y en la subalterna de... sede que desempeña D. Zenon Alonso Rodr... guez, se admiten desde la publicacion de... este anuncio hasta el día 30 del proximo... mayo, proposiciones para la compra de la... dehesa de San Llorente en término de... Mayorga, de mas de 4,000 fanegas, poco... mas o menos, bajo el tipo y condiciones... firmadas por el que suscribe, que se ha... llan de manifiesto en dichas oficinas de... Madrid y Benavente.

Llegado el día 30 a la una de su tarde... se abrirá públicamente a presencia de... escribano, tanto en Madrid ante el admi... nistrador general, como en Mayorga... casa-palacio, ante el espreado Sr. Ro... driguez, las proposiciones que de diferen... tes puntos se les remita por el correo, en... las que los proponentes deberán anotar... las señas de su domicilio, y se adjudicará... la finca al que hiciere mejor postura... sobre el tipo señalado, luego que, cono... cido el resultado de esta subasta, se... merezca la aprobacion de S. E. Los intere... sados o sus representantes pueden presen... ciar la apertura de los pliegos.

Madrid 29 de abril de 1863.—El admi... nistrador general, JOAQUIN DE ROBLEDO.

SE VENDE UN FUELLE Y BIGORNIA... Squeños, Reina, 27, porteria daran... razon.

Advertisement for a watchmaker, featuring a portrait of a man and text: 'D. IDEFONSA JUBILA DE GOMEZ, falleció el 5 de mayo de 1862. Todas las misas que se digan en la Iglesia de las Escuelas Pias de San Fernando de esta corte, en dicho día 5 del presente año, se aplicarán por el alma de dicha señora (q. e. p. d.)'

BAÑOS DE SALINAS... EN LAS MONTAÑAS DEL JURA... Abiertos desde el 1.º de mayo... C 30 de setiembre.

Estas aguas reemplazan hoy con ven... taja para estas enfermedades, las acredi... tadas de Alemania, siendo de acceso mu... cho mas fácil y breve, al paso que menos... costoso.

Este grande establecimiento, uno de... los mejores de Europa, encierra los apa... ratos balnearios mas completos.

Cada baño es objeto de una receta es... pecial por el director facultativo de las... aguas (uno de los medicos mas distin... guidos de Paris) que los modifica, diaria... mente en sus condiciones de energia y... aplicacion segun el estado periódico de la... dolencia.

Hay una vasta piscina o estanque cu... bierto, alimentado por agua corriente,... procedente del manantial de aguas mi... nerales, donde pueden los banistas en... tregarse a todos los ejercicios de la na... tacion.

Ofrece el establecimiento comodidades... proporcionadas a todas las fortunas, aun... las mas modestas, siendo igual para to... das el esmero de la asistencia balnearia y... facultativa.

PERDIDA.—DESDE LA CALLE DE... Fuencarral, núm. 53, cuarto principal... de la izquierda, a la parroquia de San... Luis, se ha extraviado el día 4.º del cor... riente una sortija de oro, con esmalte ne... gro la parte superior, un brillante mon... tado al aire en el centro y dos pequeños... de los costados en forma de estrella. En... el cerco interior tiene grabado 30 de marzo... de 63.

Si la persona que la hubiese encontra... do quiere presentarla en la casa indica... da, se le gratificará.

SE CEDEN DOS GABINETES CON AL... Seoba, Toledo, 10, entresuelo de la iz... quierda.

LA SEÑORA... D.ª AGUSTINA DE ZIMBRELO... viuda de Ortega (q. e. p. d.), falleció el día 24 del mes pasado.

Su hija, hermanas, hermanos... políticos, sobrinos y testamen... tarios suplican a sus amigos... se sirvan encomendarle a Dios... y asistir a la misa de novena... que por su alma se ha de... celebrar el día 4 del corriente a... las nueve de la mañana, en la... parroquia de San Ildefonso en... que recibirán favor.

No se reparten esquelas.

EL SEÑOR... D. EUGENIO REBONET Y LICERTIA... ha fallecido el 25 de abril de 1863.

Sus hijos, hermanos, sobrinos y... demás parientes, suplican a los... amigos que por un olvido invo... lunario no se les haya pasado... esquele, se sirvan encomendarle a... Dios y asistir al funeral que se ha... de celebrar por el eterno descanso... de su alma, el día 4 del corriente... a las ocho de la noche en la Iglesia... parroquial de Santa Cruz, en lo... que recibirán especial favor.

Todas las misas que en dicho... día se celebren en las iglesias de... Santa Cruz y Santo Tomás, se... aplicarán por el alma de dicho... señor.

Advertisement for 'LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA', Editor D. Hilarión de Zuloa, with a decorative border.

la llevarse al sitio donde yacia el rey, que... abriese su sepultura y la dejasen un... instante con él.

Accedieron a sus ruegos, y al mismo... tiempo que las campanas de las iglesias... doblaban a difuntos, la pobre loca bajaba... al subterráneo del monasterio, y veia... abrir el sepulcro que encerraba toda su... felicidad.

Pidió que la dejaran sola en presencia... del cadáver... y cayendo de rodillas ante... el túmulo sin derramar ni una sola lá... grima, lo estuvo contemplando largo... tiempo.

Los recuerdos se agolparon a su men... ta. Vió uno por uno los dias de su vida... contó sus emociones, sus gozes y sus pe... nas. Exaltada por sus pensamientos, se... levantó, y juntando su rostro con el de su... esposo, comenzó a besarle con efusion.

El dolor le quitó las fuerzas y cayó des... mayada.

Al despertar se halló en su lecho, sien... do objeto de los mayores cuidados.

Desde entonces, solo la abandonaba su... delirio cuando buscaba un refugio en la... oracion.

Triste ejemplo el de los reyes D. Fel... pe y doña Juana!

Los vicios, los desórdenes, mataron al... primero.

La exaltacion habia destruido en la se... gunda toda la dicha de su alma.

La historia nos censura como reyes: la... moral los condena como seres humanos.

CAPITULO ULTIMO.

EL PERDON.

Muchos años despues profesaba la rei... na Doña Juana en el convento de Torde... sillas.

Una noche se acercó a ella una monja... —Señora la dijo, os he reconocido an... que estais demudada, y vengo a abrir... mis brazos.

—¿Quién? seís la preguntó la reina... —Soy la mujer a quien habeis hecho la... mas desgraciada del mundo. Amaba a un... hombre que era vuestro page, y él solo... pensaba en vos. Vuestros desprecios le... mataron y la perdí. Era la única esperan... za de mis ancianos padres; yo iba a pro... miar la constancia, la abnegacion de un... hombre honrado que me ofrecia el título... de esposo, y por vuestro mandato fui se... pulrada en un convento. Mis padres han... muerto de pesadumbre: el hombre que... iba a ser mi esposo buscó un consuelo en... la guerra, y allí se hizo matar. Habeis... nacido para hacer mi desgracia; por vos... mis dias han sido dias de martirio, pero... yo sé tambien que vos habeis padecido... mucho, y el dolor nos ha hecho herma... nas. Yo os perdono, señora; ¿queréis que... creamos juntas por los años a quienes he... mos amado, queréis mis brazos y mi... afecto?

Doña Juana reconoció a la jóven... —¡Ah! sí, la dije, necesitaba vuestro... perdón y le recibí con gratitud. Lloran... do siempre, alcanzaremos juntas, vos la... palma del cielo, yo la misericordia de mis... culpas.

La reina loca acabó sus dias en el con... vento de Tordesillas, resignada y tran... quila.

La maldicion de una madre habia caido... sobre su cabeza: el perdón de una rival la... redimía y la consolaba.

La pasion habia hecho de una reina fe... liz una mujer mártir.

FIN.

ÍNDICE.

Table with two columns: 'PRIMERA PARTE' and 'SEGUNDA PARTE'. Lists titles and page numbers for various stories like 'La heredad del diablo', 'El Angel del sepulcro', etc.